



自己の声が頭に響く耳管開放症が 中高年男性に急増中

患者は年間数人から
一日一、二人に急増

おなかの出た人にメタボリック症候群のリスクが指摘され、メタボ健診が行われるようになつて以来、私のクリニックで「ある異変」が起り始めました。メタボを指摘され、ダイエットに励んだ中高年の男性が「耳の様子がおかしい」と、受診するようになつたのです。

どんなふうに耳がおかしくなるのかというと、自分の発する声が頭に響き、気分が悪くなる、耳が詰まるというものであります。人によって、その程度に違いはあります。症状は一時的な伴うこともあります。

頭を前に倒すと 症状が軽くなる

なぜ、やせた女性や、体重をへらした男性にこの病気がふえてきたのか、はつきりとはわかつていません。しかし、このように推測することはできます。ダイエットにより、体脂肪が落ちるなかで、耳管を開む周囲の脂肪組織もへつて、耳管が収縮しにくくなるために起こるのではないか、ということです。

私自身、学生のとき耳管開放症になつたことがあります。当時体重が八六キロあり、これを半年で七二キロまで急激に落とすと、しばしば耳の調子がおかしくなりました。自分の声が頭に響いて頭がくらくらし、気持

りの脂肪組織もへつて、耳管が開むために起る病名です。以前は、モデルなどの若い女性が急激なダイエットをするごとに、起ることの多い病気でした。ホルモンバランスがくずれやすい妊婦にも多く見られ、女性に多い病気でした。

それが、メタボ対策でやせた中高年男性に多く見られるようになつたのです。

耳管とは、鼓膜の外側（外界）と内側の圧力を均等にする役割を担い、中耳の鼓室といふ部分から鼻、咽頭（ど）をつなぐ管状になつてある器官です。（図参照）。ものを飲み込んだりすると、耳管が開いて空気が出入りし、耳管と外界の空気圧が等しくなるのです。

鼓室と外界の空気圧が等しいとき、鼓膜は最も振動します。私たちの耳がよく聴こえるのは、こうした状態のときです。耳管は鼓膜がよく振動するようになります。耳管は鼓膜がよく振動するようになります。

耳管開放症は、鼻から吸い込んだ空気が中耳腔に大量に入るため起ります。空気圧の調整が悪くなることによって、自分の声が頭に強く響き（自声強調）、変な聴こえ方をするだけではなく、大変不快な耳閉感（耳が詰まった感じ）があるのであります。

耳の詰まりが取れますか、それ

ら、また太って治りました。急に三、四。やせただけで、耳管開放症になる可能性もありますが、逆にやせた体重をちょっと戻すだけで、治るケースも多々あります。

私が診た耳管開放症の患者さんは一人、三十代のやせすぎの女性いました。いわゆるモデル体型で、ヨガやランニングなどを熱心に行い、かなりの筋肉質でした。一・五キロ体重をふやすと、症状はなくなりました。

ほかにも、社交ダンスが趣味

で、スリムな体型だった六十年代の男性の例もあります。この人は社交ダンスの練習を控えるようにし、二キロ体重をふやすことで治りました。

ダイエットをする人は、緩やかにやせる計画を立てるべきで

慶友銀座クリニック院長 大場俊彦

する働きをしています。



自身も経験した大場先生

